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Mot du président 
Sylvain Lavoie, agr., MBA 

L’année qui vient de s’écouler a été intense et fort occupée pour le secteur des  
productions végétales : contraintes sanitaires liées à la pandémie, crainte d’une  
rupture d’approvisionnement des matières transitant par le port de Montréal, saison 
printanière marquée par de faibles précipitations et de grandes variations de  
température, préoccupations liées à l’actualité médiatique, etc. Malgré tout, nous 
avons mené à terme la réflexion stratégique visant à renouveler les fondements de 
notre association, en plus de mener de front plusieurs dossiers de haute importance 
pour le secteur. 

L’APNC est devenue Réseau végétal Québec 

C’est avec une grande fierté que le conseil d’administration a soumis aux membres 
le 26 mars dernier une résolution visant à transformer l’association et ainsi devenir 
Réseau végétal Québec. Fondée en 1956 et connue depuis 2009 sous le nom  
d’Association professionnelle en nutrition des cultures, l’association possède 
dorénavant une dénomination plus contemporaine, mais aussi plus représentative 
de la vaste expérience de ses membres dans le secteur des productions végétales. 

Ce changement d’identité est l’aboutissement d’un processus de réflexion qui s’est 
déroulé sur plusieurs années et qui a également mené à l’adoption de nouvelles 
mission et vision, ainsi qu’à l’ajout de deux valeurs aux quatre qui guidaient déjà nos 
actions. 

3 



5 

Mot du président (suite) 

MISSION 

VISION 

Promouvoir et faire reconnaître l’expertise technique et scientifique des  
fournisseurs d’intrants en production végétale et leur contribution à une 
agriculture québécoise durable.  

VALEURS 

Être un leader incontournable du secteur végétal reconnu pour son approche 
concertée, son caractère innovateur et sa valeur ajoutée au développement de 
ses membres et de l’agriculture québécoise. 

* Valeurs adoptées le 26 mars 2021

Dans le cadre de cette réflexion, nous avons également procédé à la révision de la 
gouvernance de l’association (composition du conseil d’administration), des  
catégories de membres et de la grille de cotisation. 

L’objectif était de s’assurer que les fondements mêmes de l’association soient, tout 
comme la nouvelle dénomination, représentatifs de l’ensemble des membres, que 
ce soit en termes de fertilisation, de phytoprotection ou de semences. 

Le conseil a adopté de nouveaux règlements généraux le 10 septembre et doit 
soumettre le tout aux membres dans le cadre de l’assemblée générale annuelle 
2021. 

Les entreprises membres de notre association ont toujours eu comme objectif  
premier d’accompagner les producteurs afin d’assurer la rentabilité de leurs 
cultures. Ce repositionnement consolide la pertinence de notre rôle dans le secteur 
en nous appuyant sur l’expertise technique et scientifique rigoureuse de nos 
membres et sur la promotion des meilleures pratiques de production. 
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Mot du président (suite) 

Comité des partenaires—stratégie phytosanitaire : un travail de 
concertation 

Le comité stratégique des partenaires est un exemple probant du modèle de  
synergie que nous visions dans la réflexion menant à la création de Réseau végétal 
Québec. 

Depuis quelques années, la majorité des enjeux qui étaient amenés à l’attention des 
administrateurs ne concernaient plus uniquement la fertilisation, mais bien  
l’ensemble des intrants en production végétale. 

Ce comité, auquel participent CropLife Canada et l’Association des marchands de 
semences du Québec, est né de la volonté d’unir les voix de groupes ayant chacun 
leur propre champ d’expertise afin d’analyser les enjeux sous différents angles et de 
proposer des solutions durables pour le secteur. 

Ce comité a été très actif dans la dernière année afin d’établir un plan d’action  
ciblant différents enjeux sur lesquels l’association sera amenée à se positionner au 
cours des années à venir. 

Note : une présentation du plan d’action du comité a été faite aux membres de 
l’association lors de l’activité printanière « cabane à sucre » de mars 2021. 

Consultez le Rapport du comité des partenaires—stratégie phytosanitaire en page 17 
pour en savoir plus. 

Indépendance professionnelle des services-conseils agricoles 

Ces dernières années, les journalistes ont régulièrement traité de l’enjeu de 
l’indépendance professionnelle des services-conseils de première ligne en  
agriculture, et principalement dans le secteur végétal. 

La préoccupation persistante des médias et du public a amené l’Ordre des  
agronomes du Québec à créer un comité sur l’indépendance professionnelle. Ce 
comité a produit en 2020 un rapport comportant 17 recommandations visant à  
réduire l’apparence de conflit d’intérêts dans la pratique agronomique.
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Mot du président (suite) 

Comme cet enjeu concerne l’ensemble de la production agricole, Réseau végétal 
Québec travaille en étroite collaboration avec ses trois associations partenaires 
(AQINAC, ANCQ et LCQ) afin d’adopter une approche de concertation au  
niveau des entreprises qui emploient près de la moitié des agronomes du Québec 
(selon les données de l’OAQ au 31 mars 2021). Vous avez d’ailleurs été conviés avec 
l’ensemble des membres des quatre associations à un webinaire tenu le 14 juillet 
2021 afin de faire le point sur nos actions de la dernière année et sur la révision de la 
Loi sur les agronomes qui a été annoncée par le ministre André Lamontagne en 
2020. 

Cet enjeu en est un de grande importance pour notre secteur et pour l’avenir de 
notre expertise professionnelle. Nous continuerons de le suivre de près et de vous 
communiquer les informations essentielles en vue d’être proactifs et de faire valoir 
nos préoccupations. 

Réseau végétal Québec se dote d’une permanence 

Depuis plusieurs années, les membres du conseil d’administration et de nos comités 
internes travaillent activement afin de positionner Réseau végétal Québec comme 
un leader incontournable du secteur végétal. 

En 2021, nous avons fait le constat que l’association a atteint un niveau de maturité 
qui lui permet maintenant de se donner les moyens de ses ambitions. Ainsi, nous 
avons créé un poste permanent pour nous doter d’une ressource interne 
entièrement dédiée au suivi de nos dossiers et enjeux. 

Au moment d’écrire ces lignes, le recrutement était en cours. Une annonce officielle 
sera faite dès qu’une embauche sera conclue. 
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Mot du président (suite) 

Remerciements 

Au nom des membres et des administrateurs, je souhaite remercier Yvan Lacroix et 
Sébastien Lacroix qui ont successivement tenu le rôle de directeur général de  
l’association. Pendant près de 15 ans, ils nous ont accompagnés dans l’atteinte de 
nos objectifs et nous ont permis de franchir des étapes qui ont été déterminantes 
dans notre parcours. À vous deux : merci pour votre temps, votre énergie et vos  
précieux conseils.

Je saisis également cette tribune pour remercier personnellement Vincent Couture 
et Michel Montpetit qui ont siégé à titre d’administrateurs au conseil pendant  
plusieurs années, en plus de s’impliquer au sein de divers comités. Vincent et  
Michel ont décidé de poursuivre de nouveaux engagements au cours de la dernière 
année et ont par conséquent annoncé leur départ du conseil. Leur participation à 
nos réflexions a contribué à bâtir la crédibilité de notre association, et nous les en  
remercions. 

En terminant, je souhaite également remercier toutes les entreprises qui renouvellent 
leur adhésion à l’association année après année. Votre soutien est précieux dans 
une période de transition comme celle que nous vivons actuellement, alors que nous 
sortons d’une réflexion stratégique dans un contexte de pandémie mondiale. Votre 
engagement à promouvoir les bonnes pratiques au bénéfice des cultures contribue 
à ce que notre agriculture soit forte, innovatrice, responsable et durable. 

Sylvain Lavoie, agr., MBA 
Président du conseil

7 Retour à la table des matières 



 9 

https://www.agrocentre.qc.ca/


 10 



 11 

Rapport des activités de l’association 
Sébastien Lacroix—Directeur général (intérim) 

L’année 2020-2021 aura été riche en défis et enjeux de toutes sortes : aboutissement 
du processus de création de Réseau végétal Québec, conclusion de plusieurs  
partenariats avec d’autres organisations du secteur végétal, indépendance  
professionnelle, sans oublier le contexte de la pandémie de COVID-19. 

Transition de l’APNC vers Réseau végétal Québec 

En septembre 2020, les membres réunis en assemblée générale annuelle ont adopté 
à l’unanimité la résolution visant à donner aux administrateurs le mandat de :  
« poursuivre les démarches dans le but de modifier le nom et les objets de  
l’association, ainsi que sa structure de membership. » 

Le travail de réflexion qui s’en est suivi en a été un de profondeur. Au-delà de la  
modernisation de l’image, le conseil d’administration et la permanence,  
accompagnés de la firme Raymond Chabot Grant Thornton, ont réfléchi à un  
nouveau modèle de gouvernance basé sur une meilleure représentativité de  
l’ensemble de la filière végétale. 

Vers une plus grande concertation du secteur végétal 

Le processus de réflexion préalable à la transition s’est échelonné sur quelques  
années et s’est déroulé en parallèle d’une série d’actions qui ont permis d’établir des 
relations significatives avec d’autres organisations. Aujourd’hui, nous récoltons les 
fruits de ce travail de longue haleine, puisque ces mêmes organisations démontrent 
la volonté de s’associer à notre démarche. 

CropLife Canada, Fertilisants Canada et Association des marchands de semences 
du Québec (AMSQ) 

Dans les dernières années, les enjeux prioritaires de ces trois organisations et de  
Réseau végétal Québec s’entrecoupaient de plus en plus. Il devenait donc pressant 
d’unir nos énergies sur certains dossiers afin de bénéficier des expertises propres à 
chaque groupe et de rentabiliser nos ressources respectives. 
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Rapport des activités de l’association (suite) 

Au cours de la dernière année, nous avons conclu des ententes d’une durée de 3 ans 
chacune avec CropLife Canada et avec l’AMSQ. Une troisième entente, celle-ci avec 
Fertilisants Canada concernant le projet 4B Gestion des nutriments, sera bientôt  
renouvelée. 

De tels partenariats avec des organisations incontournables du secteur végétal, tant 
au niveau provincial que national, donne ainsi tout son sens à la démarche qui a 
mené à la révision du modèle de notre association. Avec les enjeux qui préoccupent 
la filière aujourd’hui et ceux que nous pouvons entrevoir pour les prochaines années, 
nous sommes convaincus que le travail de collaboration misant sur la  
complémentarité de nos rôles sera porteur de solutions durables. 

Producteurs de grains du Québec 

Le Plan d’agriculture durable 2020-2030 dévoilé en octobre 2020 contient cinq 
grands objectifs ciblant le secteur des productions végétales. Pour atteindre ces  
objectifs, le MAPAQ a accordé plus de la moitié de l’enveloppe budgétaire de 125  
millions de dollars de son Plan au soutien des producteurs agricoles qui adoptent 
des pratiques agroenvironnementales surpassant les exigences réglementaires  
établies. 

Dans la foulée du Plan, les Producteurs de grains du Québec (PGQ) ont formulé des 
engagements en matière de phytoprotection, de fertilisation et de santé des sols. En 
reconnaissant que les cibles fixées par le MAPAQ sont ambitieuses, mais essentielles, 
les PGQ ont rencontré leurs partenaires, dont Réseau végétal Québec, afin de miser 
sur une approche de collaboration avec les entreprises qui fournissent les intrants 
aux cultures du Québec. 

Notons que pour une deuxième année consécutive, Réseau végétal Québec et les 
PGQ ont signé conjointement un communiqué visant à sensibiliser les producteurs et 
les intervenants à la situation engendrée par la pandémie (consignes de santé  
publique et livraison des intrants) afin d’assurer le maintien des activités du secteur 
végétal. 
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Rapport des activités de l’association (suite) 

Bilan et Tournée des grandes cultures du Québec 

En 2021, le conseil d’administration a accordé un appui au Bilan et à la Tournée des 
grandes cultures du Québec, deux projets coordonnés par Concertation Grains  
Québec (anciennement le Groupe de concertation du secteur des grains du  
Québec). 

Ainsi, Réseau végétal Québec s’est joint à trois autres partenaires, soit l’Association 
des négociants en céréales du Québec inc. (ANCQ), les Producteurs de grains du 
Québec et VIA Pôle d’expertise en services-conseils agricoles afin de collaborer sur 
différents plans (financier, promotion, organisation) à ce projet rassembleur pour la 
filière du secteur des grains du Québec (fourniture d’intrants, services-conseils,  
production, commercialisation). 

Ministère de l’Agriculture, des Pêcheries et de l’Alimentation du Québec 

L’actualité de la dernière année nous a offert plusieurs occasions d’échanger avec le 
MAPAQ : 

 Politique bioalimentaire 
 Plan d’agriculture durable 2020-2030 
 Étude de compétitivité du secteur des grains 
 Grilles de fertilisation 
 Lancement de Réseau végétal Québec 
 Projet 4B Gestion des nutriments 

Nous avons été très actifs et disponibles afin de présenter notre vision du secteur  
végétal, les actions à mettre en place afin d’assurer son avenir, ainsi que le rôle que 
l’industrie peut jouer dans l’adoption de meilleures pratiques au champ. Notre  
message a été bien reçu, car il mise sur une vision rassembleuse et une  
collaboration de l’ensemble des partenaires. Les douze mois à venir seront  
déterminants afin de démontrer notre leadership et notre proactivité dans les enjeux 
qui préoccupent la population et le gouvernement. 
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Rapport des activités de l’association (suite) 

Indépendance professionnelle et révision de la loi sur les agronomes 

De concert avec ses trois associations partenaires (AQINAC, ANCQ, LCQ), Réseau  
végétal Québec suit activement depuis plusieurs années la question de  
l’indépendance des professionnels qui offrent des services-conseils de première 
ligne aux producteurs agricoles. 

Dès 2017-2018, nous avons offert notre collaboration à l’OAQ dans le cadre de la  
diffusion d’un sondage sur les programmes de rémunération en vigueur. En février 
2020, nous avons accueilli favorablement le rapport du comité sur l’indépendance 
professionnelle de l’OAQ. Nous avons également proposé des actions concrètes afin 
de mettre en application, en collaboration avec l’OAQ, les recommandations du  
rapport et ainsi atteindre les objectifs suivants : 

 Améliorer la traçabilité des actes agronomiques intervenant dans la vente 
d’intrants 

 Éliminer l’apparence de conflit d’intérêts et/ou le conflit d’intérêts 

 Repenser la rémunération des agronomes en entreprise en lien avec la vente 
de produits et services (bonification, concours de ventes, etc.) 

 Améliorer l’opinion publique sur les pratiques de gestion en agriculture 

Ces objectifs visent à améliorer la traçabilité de l’acte agronomique et réduire  
l’apparence de conflit d’intérêts qui plane sur les professionnels à votre emploi. Nous 
souhaitons collaborer à la recherche de solutions visant l’amélioration des pratiques 
sur le terrain, car ceci améliorera la perception du public envers la qualité des  
services offerts par nos membres. En nous montrant proactifs, nous contribuerons à 
la valorisation de votre expertise et de votre contribution au développement d’une 
agriculture toujours plus durable au Québec. 

Nous avons déjà commencé à jeter les bases d’un plan d’action avec nos conseillers 
externes afin de positionner auprès des décideurs les employeurs que vous êtes 
comme des partenaires incontournables de la révision de la loi sur les agronomes. 
Nous préparons également un plan d’action interne afin de continuer à 
accompagner, informer et outiller nos membres dans cette année qui s’annonce 
mouvementée. 
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Rapport des activités de l’association (suite) 

Mise à jour de dossiers en rafale 

Notez que les dossiers spécifiques à la fertilisation, au projet 4B ou à la  
phytoprotection sont traités dans les rapports respectifs de ces comités. 

Nouveaux outils de communication 

La mise sur pied de Réseau végétal Québec a été l’occasion d’améliorer certains de 
nos outils de communication. En effet, le 26 mars dernier, nous avons procédé au 
lancement d’un nouveau site web plus ergonomique, dynamique et agréable à  
consulter. L’un des principaux avantages de ce site est de nous permettre de publier 
à volonté du contenu à valeur ajoutée : 

 Actualités liées au secteur d’activités 
 Revue de presse hebdomadaire 
 Répertoire des membres 
 4B Gestion des nutriments (à venir) 

Au cours de l’été 2021, une deuxième phase de développement a eu lieu afin de  
permettre le déploiement d’un extranet en vue de publier du contenu réservé à nos 
membres par le biais d’une connexion sécurisée au site web. 

En avril, nous avons également donné le coup d’envoi à une nouvelle formule pour le 
courriel du vendredi. Il contient dorénavant un lien permettant de consulter la revue 
de presse sur le site web, un aperçu des actualités publiées pendant la semaine, de 
même que des informations sur les événements en cours ou à venir. Consultez votre 
courriel « Quoi de neuf » du vendredi pour ne rien manquer! 

Grève au port de Montréal 

Après une année d’incertitude en lien avec le transport international des  
marchandises, et en plein cœur de la saison printanière, le déclenchement d’une 
grève générale illimitée par les débardeurs du port de Montréal nous a fait craindre 
le pire. 
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Rapport des activités de l’association (suite) 

Afin de démontrer aux élus fédéraux l’urgence de trouver une solution, Réseau  
végétal Québec a cosigné le 23 avril une lettre destinée au premier ministre du  
Canada avec 12 autres organisations issues tant du monde des affaires que du 
secteur agroalimentaire. 

Une loi spéciale a finalement été adoptée le 29 avril et le déchargement des 
cargaisons a graduellement repris son cours. 

COVID-19 

Douze mois après notre dernière AGA, la pandémie de COVID-19 est  
malheureusement toujours présente dans nos vies. Comme les consignes sanitaires 
ont été restrictives en matière de rassemblements pour la majorité de l’année et que 
la planification d’un événement se fait des mois à l’avance, nous n’avons pu tenir 
nos événements de 2021 en présentiel. Cependant le taux de participation n’en a pas 
été affecté, avec même un record de participation au Rendez-vous végétal 2021. 
Consultez le Bilan des événements pour en savoir plus! 

Remerciements 

Au terme de cette année particulièrement mouvementée, je tiens à remercier toutes 
les personnes qui s’impliquent au sein du conseil d’administration et de nos  
différents comités, car c’est grâce à leur expertise et leur disponibilité si nous  
pouvons aujourd’hui faire état de ces belles réussites. 

Au moment de rédiger ce message, l’affichage du nouveau poste de président-
directeur général était toujours en cours. Je suis très optimiste à l’idée d’accueillir 
sous peu une personne qui prendra la relève à temps plein, car nous avons construit 
au fil des ans une association crédible dont la voix est rassembleuse et qui porte des 
projets positifs pour l’ensemble de la filière. J’en profite pour remercier les  
administrateurs de la confiance qu’ils m’ont témoignée ces deux dernières années, 
et je leur offre mon entière collaboration afin de permettre une transition en douceur 
vers la nouvelle ressource. 
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Rapport du comité des partenaires 
Stratégie Phytosanitaire 

En plus de membres de Réseau végétal Québec, le comité des partenaires—
stratégie phytosanitaire regroupe des représentants d’organisations ayant des  
expertises complémentaires en matière de phytoprotection, soit CropLife Canada et 
l’Association des marchands de semences du Québec (AMSQ). 

Au cours de l’automne et de l’hiver, le comité s’est réuni à quelques reprises afin de 
développer son plan d’action dont les résultats permettront de construire le contenu 
et les messages au cœur du plan de communication global de Réseau végétal  
Québec. Accompagnés des conseillers de la firme TACT, les membres se sont 
entendus sur le rôle du comité et ses objectifs. 

RÔLE DU COMITÉ 

OBJECTIFS 

Favoriser la  
mobilisation des 

acteurs de l’industrie 

Exercer un leadership afin de positionner l’industrie entourant les produits 
phytosanitaires comme un joueur incontournable qui favorise des pratiques 
responsables et innovantes. 

Promouvoir et valoriser le rôle et l’expertise de l’industrie impliquée dans la 
distribution de produits phytosanitaires. 

Améliorer la perception 
du secteur et promouvoir 
les meilleures pratiques 

Se positionner comme 
un partenaire 

innovant et proactif 
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Rapport du comité des partenaires 
Stratégie Phytosanitaire (suite) 

Enjeux prioritaires 

Au fil de ses réflexions, le comité a identifié sept enjeux de positionnement pour 
l’industrie. 

7 enjeux de positionnement pour l’industrie 

1. Volume de ventes et d’utilisation de pesticides
2. Indépendance professionnelle*
3. Santé des agriculteurs
4. Santé de la population
5. Indépendance de la recherche
6. Impacts sur l’environnement
7. Pratiques contestées ou méconnues

*L’enjeu de l’indépendance professionnelle étant commun à tous les professionnels qui offrent à la
fois le service-conseil et la vente de produits aux producteurs agricoles, cette réflexion a été confiée
au Conseil général des associations qui regroupe Réseau végétal Québec et ses trois associations
partenaires (AQINAC, ANCQ, LCQ)

Dans la planification de la séquence de traitement de chacun de ces enjeux, le 
comité a bien sûr tenu compte du Plan d’agriculture durable 2020-2030, dévoilé par 
le MAPAQ en octobre 2020. 

Extrait du Plan d’agriculture durable 2020-2030 

Objectif no. 1 Indicateurs clés et cibles d’ici 2030 

Réduire l’usage des pesticides et 

leurs risques pour la santé et 

l’environnement 

 Réduction de 500 000 

kilogrammes des pesticides de 

synthèse vendus 

 Réduction de 40 % des risques 

pour la santé et l’environnement 
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Rapport du comité des partenaires 
Stratégie Phytosanitaire (suite) 

Un sous-comité a été formé afin d’approfondir en priorité l’enjeu portant sur le  
volume de ventes et d’utilisation de pesticides. La première tâche de ce groupe a été 
de discuter de la cible de réduction de 500 000 kg de pesticides du MAPAQ et de 
passer en revue certaines informations véhiculées par les médias dans les dernières 
années afin de mieux cerner l’enjeu. 

Le sous-comité devait se réunir à nouveau au début de septembre pour venir à 
proposer au plus grand comité une liste d’actions et d’engagements afin de 
démontrer la volonté de l’industrie de contribuer à l’identification de solutions viables 
et innovantes pour le secteur agricole. 

Le prochain enjeu qui sera analysé par le comité sera celui de l’impact sur 
l’environnement des intrants utilisés en production végétale. 

Remerciements 

Nous remercions toutes les personnes qui ont contribué aux réflexions du comité 
dans la dernière année. 
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Rapport du comité fertilisants 

Au cours de la dernière année, le comité fertilisants s’est penché sur les différents 
enjeux liés à la fertilisation. 

Révision du Guide de référence en fertilisation (GREF) 

Sous la responsabilité de M. François Labrie, un comité ad hoc a été formé en vue de 
travailler à la révision des chapitres de l’actuel Guide de référence en fertilisation 
(GREF2) du Centre de référence en agriculture et agroalimentaire du Québec 
(CRAAQ); révision requise pour produire la prochaine édition (GREF3). Ce comité est 
chargé de la révision du chapitre 9 « les engrais de synthèse ». Avec les enjeux liés à 
la pandémie, le travail a été reporté, mais reprendra au cours de l’automne. 

M. Lotfi Khiari, Ph. D., agr., membre de la Commission chimie et fertilité des sols,
professeur gestion des sols au Département des sols et de génie agroalimentaire de
l’Université Laval, est l’éditeur scientifique du GREF3.

Grilles de référence en fertilisation 

La révision du GREF a bien sûr apporté la révision des grilles de fertilisation. En effet, 
au cours des 16 dernières années, 21 cultures ont fait l’objet d’essais au champ en 
vue de déterminer des valeurs scientifiques de référence en fertilisation dans des 
conditions propres au Québec. À partir de ces données, 45 grilles de référence en 
fertilisation seront établies d’ici 2023. Pour le moment, les grilles suivantes ont été 
publiées : 

Fascicule 01—Carotte en sol minéral 
Fascicule 02—Haricots frais 
Fascicule 03—Pois 
Fascicule 04—Blé de printemps, orge et avoine 

Les essais au champ on été menés sous la responsabilité de l’Institut de recherche 
et de développement en agroenvironnement (IRDA) et ont été complétés par des 
essais externes, lorsque cela était nécessaire, de manière à obtenir des résultats 
rigoureux. 
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Rapport du comité fertilisants (suite) 

Pour le comité fertilisants, il demeure encore plusieurs questions sans réponse  
concernant ces grilles. Plusieurs représentations ont été faites, d’abord pour bien 
comprendre le processus d’établissement des grilles et ensuite, nous voulons en  
vérifier la valeur scientifique. Une présentation des grilles maïs devait avoir lieu d’ici 
la fin de l’été. 

Le comité a souligné lors de plusieurs rencontres, l’importance d’expliquer que les 
grilles sont un outil d’aide à la décision pour les professionnels. 

Statistiques de ventes de fertilisants 

Le comité fertilisants a créé une cellule de travail qui aura le mandat d’analyser les 
statistiques de ventes des membres de RVQ de façon plus pointue. Le comité s’est 
penché sur l’analyse de l’indice d’utilisation des dernières années : 

Remerciements 

Nous tenons à souligner l’implication des membres du comité fertilisants et à 
les remercier pour leur temps. 

*PGQ : Orge, Canola, Maïs-grain, Céréales mélangées, Avoine, Soya, Blé
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Rapport du comité aviseur 4B 

L’association a poursuivi son travail de collaboration avec Fertilisants Canada visant 
l’adoption du programme par les entrepreneurs agricoles québécois. 

Objectifs du programme 

Le protocole d’entente avec Fertilisants Canada et Réseau végétal Québec avait 
pour objectif d’améliorer l’absorption des nutriments par les plantes ainsi que la  
protection et la conservation des sols agricoles du Québec. 

 Optimiser l’absorption des nutriments par les cultures et minimiser les pertes 
de nutriments; 
- Augmentation de la rentabilité des fermes

 Créer des effets positifs à long terme sur les plans d’eau associés aux zones 
agricoles; 

 Encourager le partage des renseignements sur les gestions responsables 
des nutriments entre les fournisseurs de services de nutriments; 
- Amélioration de l’homogénéité dans la diffusion des connaissances
agronomiques

 Aider le secteur agricole à s’adapter aux nouvelles recherches et 
technologies dans le domaine de la gérance des nutriments; 

 Créer une formation commune des professionnels en nutrition des cultures; 

 Promouvoir les bonnes pratiques et éduquer le public. 

La gestion 4B se veut une importante contribution à la réalisation des objectifs de la 
Politique bioalimentaire 2018-2025. 

Il contribue également au Plan d’agriculture durable 2020-2030 (PAD) en réduisant 
au minimum les impacts sur l’environnement et en contribuant à la préservation des 
écosystèmes naturels. La rétention des nutriments aux champs et à la zone racinaire 
des récoltes permet de réduire considérablement la quantité de nutriments qui n’est 
pas absorbée par les plants et ainsi améliorer les rendements de cultures. 

Également, Fertilisants Canada nous a confirmé que le protocole d’entente 
serait reconduit pour un autre trois ans et ce, dès cet automne. 
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Rapport du comité aviseur 4B (suite) 

Formation 

La première formation portant sur la gestion 4B a été offerte à l’hiver 2020. Plus de 
150 participants ont pu y assister. Cette formation est maintenant disponible en  
format E-learning sur le site web de Réseau végétal Québec. 

Le comité aviseur travaille également sur une série de formation plus poussée qui 
débutera par le module 1 « la santé de sols ». Cette formation offerte en deux parties, 
scientifiques et techniques, sera disponible à la fin de l’automne 2021. 

Adoption du programme 

Dans les prochains mois, le programme 4B sera axé sur le soutien des services-
conseils et techniques en matière des 4B afin d’aider les entrepreneurs agricoles à 
intégrer ces pratiques. 

Comité des partenaires 

Un comité formé des partenaires du projet à débuté ses rencontres au cours de la 
dernière année. Ce comité supporte la sensibilisation, l’intégration et la promotion 
du programme en formulant des recommandations d’actions basées sur les  
objectifs du programme et en validant les indicateurs de suivi. Il suit également la 
progression des objectifs et des résultats. 

Le comité des partenaires est formé de l’Ordre des agronomes du Québec, de l’Ordre 
des technologues professionnels du Québec, des Producteurs de grains du Québec, 
de la Coordination des services-conseils, de Fertilisants Canada et bien sûr de 
Réseau végétal Québec. 

Remerciements 

Nous tenons à souligner l’implication des membres du comité aviseur 4B et du 
comité des partenaires, et à les remercier pour leur temps. 
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Bilan des événements 

On ne peut passer sous silence l’impact des mesures de prévention mises en place 
par les gouvernements provincial et fédéral pour limiter la propagation de la COVID-
19 sur la tenue de nos événements en 2020 et 2021. 

Voici un compte rendu des activités numériques tenues entre septembre 2020 et 
mars 2021. 

Assemblée générale annuelle et conférences 
25 septembre 2020 

Ce sont plus de 100 personnes qui ont participé aux activités de la 64e Assemblée 
générale annuelle de l’association, une excellente participation. L’événement qui 
s’est tenu le 25 septembre 2020, a permis aux membres de faire le point sur l’année 
qui venait de s’écouler et sur certains enjeux de l’heure dans le secteur des intrants 
agricoles. Quatre excellentes conférences ont suivi l’assemblée générale annuelle. 

M. André Lamontagne, ministre de l’Agriculture, des Pêcheries et de l’Alimentation a 
profité de l’occasion pour adresser quelques mots aux participants. 

Le Rendez-vous végétal; une participation record! 
10 et 17 mars 2021 

D’année en année, le Rendez-vous végétal puise son succès dans la qualité de son 
programme de conférences. Les conférences présentées apportent des solutions 
concrètes à des problématiques actuelles et permettent d’être à l’affût des  
tendances dans les secteurs agricole et agroalimentaire. 
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Bilan des événements (suite) 

Le programme de la 13e édition du Rendez-vous végétal fut présenté sur 2 matinées, 
les 10 et 17 mars. C’est plus de 1 000 personnes qui se sont inscrites gratuitement à 
l’événement pour participer à l’un ou l’autre des webinaires ou pour accéder aux 
conférences disponibles après ces derniers. Le pourcentage de producteurs inscrits 
était similaire qu’en formule physique. De plus, nous avons attiré pour une première 
fois des participants de l’Europe et doublé la participation de gens provenant de 
l’extérieur du Québec. 

À chacun des webinaires, c’est près de 800 personnes qui se sont connectées pour 
entendre les conférences et ainsi avoir l’opportunité de poser en direct des questions 
aux conférenciers invités. 

De plus, tout comme l’an dernier le comité organisateur a souhaité démontrer au 
grand public que tous les acteurs du secteur travaillent activement à promouvoir et 
introduire les meilleures pratiques de régie culturale et de gestion économique à la 
ferme, tant pour l’aspect agroenvironnemental que pour la technique agronomique. 
Pour se faire, des capsules vidéo « Les bons coups au champ » ont été présentées 
pendant les webinaires et diffusées sur les réseaux sociaux par la suite. 

Il est toujours possible de visionner les capsules sur la page Facebook de  
l’événement ou sur notre site web. 

Accès au contenu des conférences 

Afin de favoriser le partage des connaissances, nous sommes heureux de vous  
annoncer qu’il est encore possible pour quelques semaines de vous inscrire à  
l’événement afin de pouvoir accéder aux conférences (vidéos et présentations PDF). 

La mobilisation des différents acteurs du secteur végétal ont permis, une fois de plus, 
d’organiser un événement de haut niveau et fort apprécié des participants. Nous  
remercions tous les membres du comité organisateur pour leur temps et leur  
implication, surtout dans ce contexte inhabituel. 
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Bilan des événements (suite) 

Activité Cabane à sucre et conférences numériques 
26 mars 2021 

Dernière activité officielle de l’Association professionnelle en nutrition des cultures, 
plus de 85 personnes ont assisté aux mises à jour de dossiers et aux conférences de 
l’activité Cabane à sucre et conférences numériques. 

Tout juste avant l’activité s’est tenue une assemblée générale extraordinaire  
pendant laquelle les membres présents ont voté à l’unanimité l’adoption d’une  
nouvelle identité « Réseau végétal Québec » en remplacement de l’APNC. 
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Rapport comité finances 

Le comité finances s’intéresse principalement à l’intégrité de l’information financière, 
à la vérification interne, aux états financiers, ainsi qu’à la mise en place de  
mécanismes de contrôle, d’un processus de gestion des risques et d’un plan  
d’utilisation optimale des ressources financières. 

Les revenus provenant des cotisations annuelles des membres, des activités 
(congrès, activité cabane à sucre, le Rendez-vous végétal et autres événements), 
ainsi que des ententes de partenariat, servent à couvrir les dépenses d’intervention, 
de représentation, d’opération et d’administration de Réseau végétal Québec. 

En 2020-2021, la totalité des activités ont été offerte en formule numérique, sans  
aucun frais d’inscription. 

Les états financiers 2021 de Réseau végétal Québec ont été examinés par la firme 
comptable Raymond Chabot Grant Thornton. 

Remerciements 

Réseau végétal Québec remercie les membres du comité finances pour leur  
disponibilité et leur expertise. Les membres de ce comité sont disponibles sur 
demande pour traiter des différents dossiers et enjeux de l’association. 
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États financiers au 30 juin 2021 
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